

ÉPILINGUISTIQUE [sémantique discursive]

À partir du grec *epi*, « sur ». Employé comme substantif, le terme *épilinguistique* désigne l'ensemble des jugements qu'une communauté humaine porte sur sa langue. Employé comme adjectif, le terme désigne l'activité métalinguistique spontanée d'un locuteur, et il s'applique aux jugements intuitifs que ce locuteur peut exprimer sur sa langue. La conscience épilinguistique d'un sujet parlant s'exerce par exemple dans l'expression des jugements portant sur la clarté, la logique, la simplicité de la langue, dans les faits de catégorisation linguistique spontanée comme la reconnaissance empirique d'unités du type *mot*, *phrase*, *texte*, dans la perception de certaines classes de mots (nom, verbe, etc.), dans les relations sémantiques entre les mots (homonymie, synonymie, etc.). Antoine Culioli a montré que l'activité épilinguistique se manifeste principalement dans la glose, c'est-à-dire dans des énoncés produits par le locuteur pour commenter de manière spontanée son propre discours, pour commenter un énoncé antérieurement proféré, à des fins de désambiguïsation, de réorientation argumentative, ou, plus largement, de spécification sémantique (ex. *tu veux dire que, je ne le dirais pas comme ça, en d'autres termes, ça veut dire, ça se dit, on peut dire, ce que j'appelle, au sens de*, etc.).

➤ **Voir** *Métadiscours, Métaénonciation Métalangue, Paraphrase* 📖.